PREAMBULE

« Le bourreau tue toujours deux fois, la seconde fois par l'oubli. » Elie Wiesel

Les conseillers pédagogiques départementaux en éducation artistique et culturelle vous proposent un nouveau projet départemental « Mémoires de guerre, espoir de paix »

Dans le cadre du 80^{ème} anniversaire du Débarquement de Normandie, trois grands axes ont été définis afin d'orienter les actions pédagogiques:

- La souffrance des populations locales durant le débarquement et la bataille de Normandie
- La Résistance normande et le débarquement
- L'engagement des normands dans la poursuite de la guerre

Au moment même où la guerre refait son apparition sur le continent européen, le projet départemental inter-arts 2023-2024 proposera une exploration artistique du thème complexe et intemporel de la guerre et de la paix.

La guerre – la destruction, la souffrance, le deuil, l'impact sur les individus et les sociétés… - et la paix – la reconstruction, le devoir de mémoire, la réconciliation, la fraternité, la liberté…- ont été représentés à différents moments de l'histoire de l'art, et ces œuvres pourront alimenter la réflexion et la créativité des élèves autour de ces thématiques.

Ce projet engagera les élèves au travers de productions plastiques, sonores, dansées ou théâtrales, à s'interroger sur les évènements, les traces du passé et à envisager, imaginer un avenir de paix.

C'est un moyen de commémorer les évènements historiques qui ont marqué la Normandie durant la Seconde Guerre Mondiale, mais aussi de mettre en avant la capacité de l'humanité à guérir, à se reconstruire et à œuvrer à un avenir meilleur.

Si ce projet est naturellement destiné aux élèves les plus âgés, il est également accessible aux élèves les plus jeunes : la thématique pourra alors être adaptée et s'orienter vers la résolution de conflits, le respect d'autrui, l'identification et la gestion des émotions.

Pour tous, l'objectif sera d'encourager une réflexion collective sur les valeurs de liberté, de fraternité, de réconciliation et de préservation du vivre ensemble.

Quoi de mieux que l'art, langage universel, pour porter ce sujet!

A partir d'œuvres, il s'agira de mettre en place un projet artistique permettant aux élèves d'adopter une posture de chercheur et de créateur. Les réalisations peuvent aller de représentations réalistes à des créations liées à l'imaginaire. Le document d'accompagnement suivant est conçu en quatre parties :

- Qu'est-ce que le projet artistique « Mémoires de guerre, espoir de paix » ?
- Comment entrer dans ce projet avec des élèves?
- Des approches culturelles à explorer
- Ressources proposées par les structures culturelles

OBJECTIFS

- Développer une approche sensible du monde et de son environnement ;
- Développer les pratiques artistiques et culturelles ;
- Découvrir de nouvelles formes d'expressions artistiques et culturelles ;
- Réaliser une production individuelle ou collective qui sera valorisée lors des restitutions.

Le projet « Mémoires de guerre, espoir de paix » favorise la mise en œuvre des projets en éducation artistique et culturelle qui permettent aux élèves de :

- Fréquenter des lieux culturels, rencontrer des œuvres et des artistes et découvrir leur démarche de création
- Pratiquer dans un ou des domaines artistiques choisis (arts plastiques, éducation musicale, danse, théâtre, cinéma...)
- Approfondir les connaissances dans les différents domaines disciplinaires et en histoire des arts, construire son jugement esthétique et favoriser l'esprit critique.

I- Qu'est-ce que le projet artistique « Memoires de guerre, espoir de paix »?

Depuis toujours, les artistes ont représenté la guerre. De l'antiquité à aujourd'hui, ils nous montrent les combats, les soldats et leurs armes, les héros d'un jour et les nombreux morts, les territoires dévastés et les vies anéanties. Tableaux, sculptures, estampes, photographies, BD, gravures, dessins, mosaïques, films : tous les moyens sont bons pour parler de la guerre.

Il y a ceux qui nous plongent dans ces batailles qui ont forgé notre histoire : la guerre de Troie, Trafalgar... ceux qui créent la réputation des héros : Alexandre, Napoléon... (propagande)

Mais les artistes nous rappellent aussi les horreurs de la guerre. Les corps blessés, les cris et le sang, les massacres et les vies fauchées, les maisons détruites...

En mettant leur art au service de la paix, certains artistes savent se faire entendre et comprendre. Ils ne changent pas forcément l'histoire des Hommes, mais il lui donne des images. Ils utilisent des symboles qui parlent à tous!

Comment représenter la guerre ? Le tumulte ? Comment marquer les esprits pour dénoncer ?

Comment représenter la paix ? Sans mollesse dans le trait ou la mièvrerie dans le ton ?

L'art affirme que la paix résulte d'un immense travail guerrier contre la guerre, un travail jamais achevé!